

Presentación

Este primer número de 2020 sale a la luz cuando apenas se inicia la pandemia, razón por la cual son raras sus menciones en estos textos. No obstante, los artículos presentados sí nos dan una visión cruda de la realidad en la que tal flagelo nos llegó: ellos nos ofrecen un diagnóstico crítico del marco económico en el que ella se inserta en nuestro continente y en Venezuela y Argentina, en particular.

La argumentación de Vladimir López Ríos en el primer artículo va dirigida a demostrar que uno de los efectos perniciosos de la globalización en América Latina, por efecto de la reestructuración a nivel internacional y, sobre todo, de las políticas de ajuste estructural, ha sido la vuelta a la condición de países productores de bienes primarios y de allí que hable de un proceso de reprimarización. Sin embargo, también observa, a partir de cuatro «tópicos» que se estaría produciendo un proceso de desglobalización que podría forzar nuevas vías de desarrollo, por lo que su artículo abre un horizonte más esperanzador. Le queda al lector la interrogante acerca de cuánto de ello quedará vigente una vez superada la pandemia.

El segundo artículo, realizado por María del Mar Chaustre Virgüez y Víctor M. Mijares, que versa sobre la relación entre petróleo y política en Venezuela, presenta los argumentos que demuestran que el peso y predominio de las convicciones de carácter ideológico y político sobre las consideraciones socioeconómicas y la realidad vigente en este país, condujo al grave deterioro operativo de la industria petrolera. Las condiciones a las cuales se ha llegado, les hacen referirse al Estado venezolano como un Petroestado fallido, habiendo identificado previamente cada una las características que emplea Rotberg en su definición de Estado fallido.

El tercer artículo de este número está a cargo de Élodie Brun, quien reconstruye las relaciones entre China y Venezuela desde los inicios de la revolución bolivariana. Erigidas sobre la base del establecimiento de un mundo multipolar y buscando neutralizar el peso de los EEUU sobre Venezuela, tales relaciones habrían terminado por crear una nueva forma de dependencia, expresada en vínculos muy asimétricos y, en opinión de la autora, más que por voluntad del gobierno chino, por la ineficiencia y desorganización del Estado venezolano. Por eso mismo, en los últimos años tales relaciones se habrían venido debilitando a causa

de los incumplimientos por parte del gobierno venezolano de los compromisos económicos contraídos con esa nación, viniendo poco a poco a ser sustituida por el fortalecimiento del papel de Rusia en el país.

El cuarto y último artículo, le correspondió a Sebastian Gómez Lende, quien nos trae una nueva contribución sobre la crisis que ha vivido la Argentina desde los años setenta. Concretamente, el autor analiza la política económica puesta en práctica por los tres gobiernos neoliberales que ha tenido el país desde mediados de los años setenta, con el objetivo de demostrar que lo que ha imperado en esa perspectiva, a través de distintas administraciones, ha sido *una acumulación por desposesión*, retomando el concepto de David Harvey, con lo que quiere significar la existencia de un «modelo coherente basado simple y llanamente en el despojo», al punto que en los 50 años transcurridos desde el primer gobierno neoliberal hasta 2019, se duplicó la brecha entre los más ricos y los más pobres.

En la segunda parte de la revista, en la sección documentos, tenemos, en primer lugar, un corto texto, escrito por Armando Chaguaceda e Israel Camero, que es una síntesis de un capítulo publicado por ambos autores en el libro *La derecha como autoritarismo del siglo XXI*, que acaba de salir este mismo año. Publicamos este texto por su interés, pues representa un tema cuyo debate está siempre muy presente en las ciencias sociales y políticas venezolanas: el populismo, confrontado, aquí, tanto desde el pensamiento de izquierda, representado en este caso por Chantal Moufe, como el de derecha, representado por Chantal Delsol.

En segundo lugar, la sección documentos cuenta con un texto llevado a cabo por un equipo de investigación español sobre los resultados de varios proyectos financiados en Perú, entre 2000 y 2015, por el Ayuntamiento de Elche, España, junto con otros entes privados, y puestos en práctica por asociaciones locales, para atender distintas necesidades en comunidades seleccionadas. A pesar del tiempo transcurrido y en el marco de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, la evaluación de dichas experiencias resulta sumamente útil para destacar la importancia de la Cooperación Internacional, sus grandes posibilidades de éxito e identificar dónde residen sus principales debilidades.

Las reseñas comienzan en este número con el proyecto de investigación de Alexis Mercado, en el cual están comprometidas numerosas instituciones y cuyos objetivos son cruciales para el futuro del país: la recuperación de la formación, la capacitación e investigación y desarrollo en el ámbito de las ingenierías. El proyecto contempla en su primera fase un diagnóstico de estas, tanto en las instituciones de educación superior como en la industria, a fin de identificar los problemas que confrontan, para pasar después a la escogencia de las variables claves en la elaboración de políticas que permitirán avanzar en dicha recuperación. La segunda fase se dirigirá a difundir los resultados del estudio a través de publicaciones y talleres.

De seguidas, Jesús López, gran colaborador con esta revista, nos ofrece cuatro reseñas bibliográficas, seleccionadas desde la mirada y el interés del Área de Teoría y Método de la Planificación.

En la primera reseña sobre *El pasillo estrecho. Estados, sociedades y cómo alcanzar la libertad*, Jesús López resalta la importancia del texto «para la reflexión sobre los procesos de transición de un Estado que se apodera de una sociedad bajo formas autoritarias».

En la segunda, sobre *Gödel. Dos teoremas que revolucionaron las matemáticas*, nuestro comentarista nos explica que: «...en el desarrollo del texto, se recoge la trayectoria del debate en el campo de las matemáticas sobre conceptos, tales como: enunciado, consistencia, verdad, demostración, autorreferencia, completitud, etc., los cuales, bajo mi perspectiva, tienen un carácter significativo para las investigaciones sobre la teoría y método de la planificación».

La tercera reseña nos sorprende gratamente, pues pone en evidencia la significación de un cuento supuestamente para niños, como es el de *Alicia en el país de las maravillas*, para la comprensión del pensamiento lógico y del razonamiento con base en los juegos. La construcción de estrategias sobre la base de la concertación como requisito frente al caos, la superación de los supuestos, la identificación de la racionalidad de los jugadores, etc., son parte de los aprendizajes que Jesús López va extrayendo del análisis de las aventuras de Alicia.

La cuarta y última reseña es sobre el libro *Preference, Belief, and Similarity. Selected Writings* y la podemos sintetizar en lo que su autor nos dice al final: «... los cuarenta artículos de este libro nos permiten profundizar en temas que, si bien son de la psicología cognitiva, facilitan el colocar al ser humano en el centro de un cambio transformador y democrático».

Comité Editor